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GOVERNO DO ESTADO DO PARANÁ 

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE 

COMISSÃO DE INTEGRAÇÃO ENSINO-SERVIÇO-COMUNIDADE - CIESC 

                                           ATA 10ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 

 

Ata da 10ª Reunião da Comissão de Integração Ensino-Serviço-Comunidade do Estado do Paraná 1 

– CIESC Estadual, realizada, no dia 09 de novembro de 2021, com início às 14 horas, coordenada 2 

pela Escola de Saúde Pública do Paraná (ESPP), com sede à rua Doutor Dante Romanó, número 3 

120 - Tarumã – Curitiba/PR, através de sistema online, via Zoom, 4 

https://us02web.zoom.us/j/84607584211?pwd=ZGlERFNJYnRUWXQ3NVBDNEljSE55QT05 
9,respeitando as orientações para afastamento social durante a pandemia causada pela covid-19. 6 

Presentes os seguintes representantes das entidades que compõe a CIESC Estadual: Edevar Daniel 7 

e Solange Rothbarth Bara pela Escola de Saúde Pública do Paraná (ESPP), Elaine Fiori Robledo 8 

pelo Centro Formador de Recursos Humanos Caetano Munhoz da Rocha (CFRH), Everson 9 

Augusto Krum pela Superintendência de Ciência, Tecnologia e Ensino Superior (SETI), Elaine 10 

Cristina Vieira de Oliveira e Juliana Istchuk Bruning de Oliveira representantes da Secretaria de 11 

Estado da Saúde (SESA). Inicialmente, o diretor da ESPP cumprimenta a todos e presidindo esta 12 

reunião aguarda por 10 minutos para que outros representantes tenham a oportunidade de 13 

participar da mesma. Esclarece que alguns membros da CIESC justificaram suas ausências por 14 

estarem participando de outras agendas pré-definidas na mesma data e horário, a saber: Samuel 15 

Jorge Moyses pela Pontifícia Universidade Católica do Paraná (PUCPR), Eliane Cristina Sanches 16 

Maziero pelo Centro Formador de Recursos Humanos Caetano Munhoz da Rocha (CFRH), 17 

Marcelo Hageboch Guimarães e Olga Estefânia Duarte Gomes Pereira representando o Conselho 18 

Estadual de Saúde (CES), Giorgia Regina Luchese pelo Conselho de Secretários Municipais de 19 

Saúde (COSEMS), João Carlos Gomes e Oscar Alves representantes do Conselho Estadual de 20 

Educação (CEE) e Rafael Gomes Ditterich pela Universidade Federal do Paraná (UFPR). Edevar 21 

passa ao primeiro item da pauta – aprovação da ata anterior, pergunta aos representantes se há 22 

alguma ressalva a ser feita sobre a Ata da 9ª Reunião Ordinária da CIESC, realizada em 23 

14/09/2021 e encaminhada por e-mail a todos. Não havendo questões a alterar sobre a Ata 24 

anterior, fica a mesma, aprovada. Segundo item da pauta – II Jornada Paranaense de 25 

Educação Permanente em Saúde: possibilidades e desafios do uso de tecnologias digitais em 26 
tempos de pandemia covid-19. Edevar compartilha a tela com os presentes e relembra que a I 27 

Jornada ocorreu no ano de 2021, entende que a Jornada é importante porque é uma forma de 28 

divulgar a própria CIESC e abrir a oportunidade para que se tragam alguns conteúdos que são 29 

oportunos para discussão com a CIESC, com a comunidade e com os trabalhadores do SUS. O 30 

tema da II Jornada será: Possibilidades e desafios do uso de tecnologias digitais em tempos de 31 

pandemia covid-19, deverá ser realizada de maneira virtual (AVASUS – ZOOM com transmissão 32 

para Youtube), nos dias 17 e 18 de novembro de 2021 (quarta e quinta-feira), a carga horária será 33 

de 8 (oito) horas em 2 (duas) tardes – das 14 horas às 18 horas, diz que os públicos-alvos serão 34 

trabalhadores do SUS e estudantes de graduação e pós-graduação da área da saúde. As inscrições 35 

serão gratuitas e os certificados emitidos pela ESPP. Edevar pede aos representantes da CIESC 36 

para que divulguem o evento. A programação do dia 17 de novembro de 2021 contará com uma 37 

abertura das 14 horas às 14 horas e 20 minutos, informa que os convites ainda estão sendo feitos, 38 

mas que a princípio o Secretário de Estado da Saúde Beto Preto deverá participar. Haverá uma 39 

palestra sobre o tema: Ações de Educação Permanente em Saúde mediadas por tecnologias 40 

digitais: possibilidades e desafios, e que o palestrante será o Professor Ricardo Valentim da 41 

Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN)  o qual trabalha há muito tempo com o 42 

AVASUS que é o Ambiente Virtual de Aprendizagem do Sistema Único de Saúde e desenvolve 43 

cursos para todo o Brasil, inclusive os da ESPP podem ser encontrados nesta plataforma, o 44 
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Professor Ricardo tem muita experiência em Educação Permanente mediada por essas tecnologias. 45 

Estamos na fase de acertar os detalhes de quem será o mediador deste quadro. Na sequência virá o 46 

primeiro Painel de experiências – Uso de tecnologias digitais em tempos de pandemia covid-19 – 47 

eixo atenção e vigilância em saúde, gostaria de fazer um agradecimento especial à Giorgia do 48 

COSEMS pelo seu contato com os municípios para que eles possam mostrar o desenvolvimento 49 

de seus programas e atividades.  Experiência 1 – Programa online e menos dor – Município de 50 

Assis Chateaubriand. Experiência 2 – Uso de tecnologia no monitoramento de pacientes suspeitos 51 

e confirmados Covid-19 – Município de Marumbi. Experiência 3 – Aplicativo multiplataforma de 52 

mensagens instantâneas para smartphones como ferramenta na organização do processo de 53 

trabalho – Município de Sapopema. Cada equipe terá de 20 (vinte) a 30 (trinta) minutos para 54 

apresentar sua experiência e na sequência será aberto espaço para perguntas dos inscritos. A 55 

programação do dia 18 de novembro de 2021 iniciará às 14 (catorze) horas, com uma palestra 56 

que será dada pela Professora Mônica Durães, ela é da Organização Pan-Americana de Saúde 57 

(OPAS) e irá falar sobre o tema: Efeitos do uso de tecnologias digitais na Educação Permanente 58 

em Saúde em tempo de pandemia covid-19, com previsão de término às 15 (quinze) horas. 59 

Importante frisar que neste tempo de pandemia restou um legado das mídias/tecnologias digitais, e 60 

que deverá permanecer, tanto no ensino quanto na assistência, como nós estamos vendo nos 61 

exemplos desses municípios do dia anterior, através da utilização da tecnologia para o contato com 62 

os pacientes. Acredito que muita coisa irá permanecer mesmo com o fim da pandemia. Em 63 

seguida, haverá o segundo painel de experiências, que abordará os efeitos do uso de tecnologias 64 

digitais em tempos de pandemia covid-19 – Eixo gestão do trabalho e educação permanente em 65 

saúde. Novamente agradeço ao COSEMS, na pessoa da Giorgia que apresentará sobre a 66 

experiência: - Reorganização no processo de trabalho durante a pandemia por meio do uso de 67 

ferramenta para comunicação remota – COSEMS. Seguindo a programação - Roda de conversa 68 

sobre financiamento e orçamento no SUS – COSEMS, onde foi desenvolvido um trabalho em 69 

parceria com as Regionais de Saúde, os CRESEMS da Macrorregião Leste e apoiadores regionais 70 

do COSEMS. A próxima experiência a se apresentar falará sobre  - Oficinas para implementação 71 

do Guia Orientador para enfrentamento da pandemia covid-19 na Rede de Atenção à Saúde na 5ª 72 

Regional de Saúde – COSEMS, a duração será de 20 (vinte) à 30 (trinta) minutos e com uma 73 

sessão de perguntas ao final, feitas pelo chat no Youtube, passarão pelo mediador que selecionará 74 

algumas e fará a discussão com os apresentadores das experiências. Edevar informa que o 75 

mediador da palestra do Professor Ricardo Valentim será o Chefe da Divisão de Tecnologia da 76 

ESPP, Aldiney Doreto porque já conhece o apresentador, mas que para as demais apresentações 77 

gostaria de perguntar se algum representante da CIESC desejaria ser o mediador. Elaine da SESA 78 

disse que gostaria de participar, mas estará envolvida em atividades do PlanificaSUS, Juliana da 79 

SESA comentou que não poderia se comprometer a ser mediadora porque estará em período de 80 

férias, Eveson também declina do convite porque estará desenvolvendo outras atividades. Edevar 81 

indica a Solange da Assessoria da ESPP como apoio do primeiro dia e ela aceita. Edevar indica a 82 

Priscila chefe da Divisão de Ensino Superior da ESPP como mediadora da Professora Mônica 83 

Durães. Edevar comenta que no segundo dia da Jornada estará em viagem à Brasília participando 84 

de uma Oficina do Programa sobre a Política Nacional de Educação Permanente em Saúde do 85 

Ministério da Saúde e que talvez seja interessante antecipar a data da III Jornada do ano que vem, 86 

principalmente por ser um ano de eleições e para que haja uma participação mais efetiva. O painel 87 

de experiência do dia 18 (dezoito) de novembro poderá ser coordenado pela Eliane Maziero e a 88 

Elaine Robledo, representantes do CFRH. A Elaine Maziero também ficará incumbida do 89 

encerramento ao final do evento. Terceiro item da pauta – calendário de reuniões para o ano 90 

de 2022 - Edevar esclarece que observando as sugestões encaminhadas por alguns representes da 91 

CIESC e de acordo com critérios anteriores, fica definido o seguinte calendário de reuniões da 92 

CIESC-PR para o exercício de 2022: 10/fevereiro, 14/abril, 09/junho, 11/agosto, 13/outubro e 93 

08/dezembro, todas às segundas quintas-feiras, às 14 horas, a princípio de modo on-line em 94 
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função da pandemia causada pela covid-19. Este calendário poderá ser readequado na próxima 95 

reunião em fevereiro de 2022 caso haja a necessidade.  Assuntos gerais e informes: Edevar 96 

comenta que participará de uma reunião em Brasília dia 18 (dezoito) de novembro e que 97 

futuramente falará sobre ela. Existe também uma discussão com o COSEMS e com a CIB que é a 98 

questão das CIESCs Macrorregionais que deverá ser implantada no ano de 2022. Edevar pergunta 99 

aos representantes se alguém gostaria de comentar mais algum assunto. Marcelo Hageboch do 100 

CES entra na reunião e registra o agradecimento à ESPP e ao Centro Formador de Recursos 101 

Humanos porque esteve ontem com as pessoas da 15ª Regional de Saúde (Maringá) no curso de 102 

Agente de Endemias, comenta que a proposta que tem sido feita é muito boa, agradece o convite 103 

para Participar da II Jornada Paranaense promovida pela escola e parabeniza a todos pelo trabalho 104 

que tem sido feito. Reforça que para o ano que vem, talvez com encontros presenciais, seja 105 

interessante fortalecer o trabalho com as CIESCs Macrorregionais junto com a CIESC Estadual 106 

para fomentar o trabalho de Educação Permanente. Edevar agradece a apresentação de Marcelo 107 

como representante do CES no curso de Agente de Endemias realizado em Maringá e comenta que 108 

em função da pandemia causada pelo covid-19 muitos cursos práticos não puderam ser realizados, 109 

que não é o momento para as pessoas ficarem circulando, mas acredita que para o próximo ano as 110 

atividades possam ser retomadas. Diz acreditar que o uso das tecnologias digitais nestes 2 (dois) 111 

últimos anos favoreceram a realização de várias atividades e que provavelmente serão mantidas 112 

após a pandemia, talvez em formato híbrido, remoto e presencial, para que todas as pessoas 113 

possam participar dessas atividades. Em seguida informa a Marcelo que já foi concluída a 114 

programação da II Jornada, com sugestões encaminhadas pela Giorgia do COSEMS e solicita que 115 

todos os representantes da CIESC possam divulgar o evento. Eaine Vieira da SESA parabeniza a 116 

ESPP e a Giorgia do COSEMS pela programação da II Jornada, na questão das experiências com 117 

os municípios. Edevar agradece e menciona que para a próxima Jornada possa ser colocado na 118 

programação algo sobre o PlanificaSUS. Provavelmente seja antecipada a Jornada no ano que vem 119 

em função das eleições. Marcelo comenta que em fevereiro de 2022 haverá a eleição da mesa 120 

diretora do CES e que deverá encerrar o seu mandato como presidente. Edevar agradece a 121 

presença e colaboração de todos ressalta que a próxima reunião ocorrerá no dia 10 (dez) de 122 

fevereiro de 2022 e encerra a reunião às 14 (catorze) horas e 50 (cinquenta) minutos. Eu Ieda 123 

Maria Stier Luiz, lavrei a presente ata, a qual foi por mim assinada e pelo presidente. 124 
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                                                                 Edevar Daniel 132 

                                                          Diretor da ESPP/CFRH 133 
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                                                            Ieda Maria Stier Luiz 140 

                                                          Assessoria ESPP/CFRH 141 
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